



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

9 de noviembre de 2023

SÍNTESIS EN CORTO  
*Coordinación de Comunicación Social*

---

## INFORMACIÓN CONGRESO

---

### **Suspenden sesión del Congreso de Michoacán por inasistencia de diputados**

Por ausentismo de la mayoría de los diputados de la 75 Legislatura michoacana, la presidente de la Mesa Directiva Ivonne Pantoja decidió suspender la sesión convocada para este miércoles. El hartazgo por la inasistencia o impuntualidad de los legisladores, que suelen llegar una y hasta dos tarde, hizo que la decisión de suspender la sesión y convocar hasta este jueves causara regocijo entre quienes sí asisten con puntualidad y exigieron que se les apliquen los descuentos y, de ser necesario, se llame a los suplentes. Ivonne Pantoja lamentó haber tenido que suspender la sesión y aplicar la sanción económica a los diputados faltistas o impuntuales, pero dijo que no los pueden estar esperando siempre, ya que todos tienen asuntos importantes fuera del recinto legislativo, aunque es responsabilidad de cada diputado.

### **En Congreso de Michoacán ahora sí aplicarán descuento a diputados faltistas**

En el Congreso de Michoacán ahora sí aplicarán el descuento previsto en la Ley Orgánica y de Procedimientos a los diputados faltistas, esto luego de no lograr el quórum para la sesión que estaba agendada este miércoles. Entrevistada sobre las ausencias de los legisladores en las sesiones de Pleno, la presidenta de la Mesa Directiva Ivonne Pantoja Abascal lamentó tan situación, "quienes somos responsables no podemos estar esperando a que los demás quieran venir o se desocupen". La legisladora apuntó que solicitará a la Secretaría de Finanzas del Congreso aplicar las sanciones previstas por ley a quienes faltaron.

### **Diputadas reclaman carencia de profesores; "falso que falten maestros en Michoacán", responde SEE**

En reunión de trabajo entre las integrantes de la Comisión de Protección de la Niñez y la Adolescencia, y la titular de la Secretaría de Educación del Estado de Michoacán (SEE), las diputadas locales reclamaron la falta de profesores en las aulas, aseveración que incluso sustentaron con la presencia de madres de familia de la escuela primaria "Benemérito de las Américas" en la zona de La Aldea, en Morelia. Como respuesta, Gabriela Molina Aguilar, secretaria de educación en la entidad, mencionó "es falso que falten maestros", sino que se trata de docentes que se han movilizad entre instituciones educativas, sin aviso o de forma irregular. El argumento de que faltan maestros es totalmente falso y los datos son hoy verificables, lo que tenemos es cambio de maestros en los centros de trabajo, lamentablemente muchos de ellos están realizando funciones por los que han desatendido sus centros de trabajo".

### **Garantizará Congreso suficiencia presupuestal para IEM en 2024**

El Congreso del Estado va a garantizar que el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) cuente con los recursos suficientes para llevar a cabo las elecciones del próximo dos de junio, aseguraron los presidentes de las comisiones de Asuntos Electorales y Participación Ciudadana y la de Programación Presupuesto y Cuenta Pública, Eréndira Isauro y Marco Polo Aguirre. Ambos legisladores no quisieron entrar al debate de si es un monto muy alto los 798 millones de pesos solicitados por el IEM, como dice el Gobernador, al señalar que no pueden especular y deben esperar a recibir el proyecto del gasto para el próximo año,

9 de noviembre de 2023

lo cual será a más tardar el 21 de este mes. Aguirre indicó que los recursos para el estado en 2024 tienen un aumento de cuatro por ciento, pero no es el que se deseaba porque ante el índice inflacionario el estado se queda abajo en un 3.5 por ciento y cada punto representa en el presupuesto alrededor de mil millones de pesos, por lo que se tendrá que hacer un análisis meticuloso porque la cobija es pequeña y para proteger a algunos se tiene que descobijar a otros.

### **Habitantes de Chilchota exigen cuentas al alcalde municipal**

Integrantes del Comité de Participación Ciudadana del municipio de Chilchota, exigieron al alcalde Miguel Ángel Ramos Alejo rendición de cuentas en el uso de recursos públicos, ya que a más de dos años de su administración no ha realizado obras importantes en la cabecera municipal pese a que se han presentado proyectos de pavimentación, desazolve o introducción de drenaje. Los habitantes de Chilchota, acudieron este miércoles al Congreso del estado para sostener una reunión con la diputada de la Representación Parlamentaria, Eréndira Isauro Hernández a fin de que en sesión ordinaria del Legislativo sea aprobado el punto de acuerdo en el que se exhorta al presidente municipal entregar el informe correspondiente a las acciones que ha realizado en el Ayuntamiento. En entrevista, el presidente del Comité Ciudadano de Chilchota, Raymundo Ortiz Cortés externó que desde hace más de dos años los ciudadanos de este municipio no han obtenido ninguna información sobre las obras y acciones que se han llevado a cabo, ni tampoco a las solicitudes entregadas para atender necesidades en colonias y barrios.

### **Paso de Puente Vehicular en Villas del Pedregal, no será en 18 meses, sino en cinco años: diputada**

El Paso de Puente Vehicular en Villas del Pedregal, podría ser concluido hasta cinco años, e incluso ya tiene un mes de atraso, informó, la diputada local, Guadalupe Díaz Chagolla, presidenta de la comisión Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda en el Congreso de Michoacán, al señalar que el contrato con la empresa ganadora de la licitación es de cinco años. La obra con una inversión de 290 millones de pesos, que tendrá una longitud de 300 metros, con un paso superior vehicular a 4 carriles, estructura de concreto con rampas de acceso con muros mecánicamente estabilizados entre 4 ejes, dijo la diputada presenta además un mes de atraso. En la licitación fue insuficiente el tiempo para la elaboración del proyecto, se les dio aproximadamente un mes, ahí mismo en esa propuesta, pusieron sus gastos financieros, intereses, para los próximos cinco años, se dice que la obra que se termina en los próximos 18 meses, yo lo veo casi imposible, pero la empresa se puede justificar porque su contrato tiene cinco años de vigencia, que es el tiempo que van a durar en pagar”, relató.

### **Descartan cinco obras multianuales por "mala planeación" en Michoacán**

Por “mala planeación” del gobierno del estado, según la diputada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Guadalupe Díaz Chagolla, no se realizarán cinco obras proyectadas en el programa multianual por un monto de nueve mil millones de pesos que aprobó el Congreso el año pasado, entre las que destacan el distribuidor vial del mercado de Abasto, los 27 tramos carreteros o el Boulevard Jiquilpan-Sahuayo. La presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda del Congreso calificó como “preocupante” que no se puedan cumplir los compromisos con las empresas a las

9 de noviembre de 2023

que les asignaron las obras multianuales, por la disminución del Presupuesto federal para Michoacán, ante lo cual, dijo que se puede correr el riesgo de que el gobierno no cumpla con lo prometido para el próximo año. De las obras multianuales que aprobó el Congreso el año pasado por un monto de nueve mil millones de pesos, la diputada perredista confirmó que sólo se harán seis por parte del Ejecutivo estatal dejando fuera cinco proyectos, los cuales, mencionó, el metrobús en Morelia; el Boulevard Jiquilpan-Sahuayo; el distribuidor vial del Mercado de Abastos; del anillo Periférico de ocho tramos con 88 kilómetros, dijo solo se hará un solo tramo; tampoco la brecha central de Apatzingán, Tepalcatepec, Coalcomán, Colima de 30 kilómetros.

### **En Michoacán Congreso promoverá recurso contra creación de la bancada de MC**

En Michoacán el Congreso del Estado promoverá un recurso contra la creación de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) mandatada por el Tribunal Electoral del Estado, confirmó la presidenta de la Mesa Directiva, Ivonne Pantoja Abascal. La legisladora señaló que se acatará el fallo del Tribunal para la creación del Grupo Parlamentario naranja, no obstante señaló que tal determinación será recurrida. Consideró que el fallo del Tribunal no está debidamente motivado y fundamentado, por lo que se presentará un recurso para combatirlo, “habría una sobrerrepresentación por parte de Movimiento Ciudadano por los votos que tuvo (en la elección de 2021), y de los diputados no se violaron sus derechos político-electorales, siempre estuvieron dentro de una representación y estuvieron representados en la Junta y en todos los órganos aquí en el Congreso”.

### **Bancada de MC significa una sobrerrepresentación en el Congreso de Michoacán: Lariza Pérez**

La coordinadora del Partido Acción Nacional (PAN), Lariza Pérez Campos, reconoció que el posible nacimiento de la bancada de Movimiento Ciudadano (MC) en el Congreso significará una sobrerrepresentación. Lo anterior, ante la resolución del Tribunal Electoral de Michoacán (TEEM) con la cual obliga al Poder Legislativo permitir la conformación de la "bancada naranja" en la LXXV Legislatura, conformada por Óscar Escobar y Víctor Manríquez, y pese a que ambos diputados llegaron al Congreso por el PAN y el PRD, y no por Movimiento Ciudadano. Una sobrerrepresentación se entiende como una desproporción entre los espacios dentro del Congreso con el criterio de igualdad individual de los votos, incluso en el artículo 21 de la Constitución del Estado de Michoacán, se habla de los principios de representación proporcional.

### **Ya desde la Jucopo, bancada naranja vigilará manejo de recursos en el Congreso: Oscar Escobar**

Una vez reconocidos e integrados a la Junta de Coordinación Política (Jucopo), la fracción parlamentaria de Movimiento Ciudadano en el Congreso del Estado vigilará y pugnará por la correcta aplicación de los recursos del poder Legislativo. Esto lo explicó Oscar Escobar Ledesma, coordinador parlamentario de la llamada Bancada Naranja, que apenas la semana pasada recibió la sentencia a favor de parte del Tribunal Electoral donde se ordenó a la Jucopo el reconocimiento de la naciente fracción. Este grupo parlamentario, que conforman con Víctor Manríquez González, fue reconocido y aceptado por la Jucopo por mayoría del voto ponderado, por lo que legalmente ya están constituidos, explicó el coordinador.

### **Congreso, sin interés de convocar para ocupar consejerías de CEDH**

Poco interés mostraron los diputados de las comisiones unidas de Derechos Humanos y de Justicia del Congreso del Estado para emitir la convocatoria a los ciudadanos interesados en ocupar las cuatro consejerías que quedaron vacantes desde el pasado dos de septiembre. El defensor de los derechos humanos de los michoacanos Marco Antonio Tinoco, notificó a la presidencia de la Mesa Directiva desde el dos de agosto que los consejeros Carlos Eduardo Rangel Otero, Sonia Zavala López, Juan Rivera Sánchez, Brenda Llayali Navarrete Vázquez cumplieran el periodo para el que fueron designados el dos de septiembre. Sin embargo, hasta este miércoles, los integrantes de dichas comisiones presentan al pleno la convocatoria para elegir a los nuevos integrantes del Consejo, que es un órgano colegiado de opinión, consulta y colaboración de la Comisión.

### **Boletines:**

#### **Aprueba Legislativo reforma que regula servicio de tatuajes y perforaciones**

#### **Diputada Daniela De Los Santos buscará un Presupuesto 2024 con Perspectiva de Niñez**

**Presupuesto Federal limita las oportunidades de desarrollo y bienestar que merecemos: Hernández Peña**

#### **Pátzcuaro unido por el fútbol: Luz García**

**Si los diputados ya no piensan asistir a las sesiones, que pidan licencia: Reyes Galindo**

**IEM recibirá el presupuesto necesario para garantizar el derecho al voto del pueblo: Juan Carlos Barragán**

---

### **INFORMACIÓN POLÍTICA**

---

#### **Diputada Julieta García, a favor del proyecto de Bugarini**

La diputada de Morena y representante del distrito de Lázaro Cárdenas, Julieta García Zepeda, respaldó el proyecto por la coordinación a la senaduría emprendido por Giulianna Bugarini Torres, a quien reconoció como una persona sensible y con calidad humana. Asimismo, respaldó a Carlos Torres Piña, al recordar que, durante su periodo como presidenta de la Mesa Directiva el Congreso, hicieron un buen equipo cuando él formaba parte del gabinete del gobierno.

#### **Acumula Morena 7 millones de pesos en multas**

Al corte del mes de octubre por concepto de multas, el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en Michoacán es el que adeuda más recursos por un monto superior a los siete millones de pesos, seguido del Partido del Trabajo (PT) con una sanción económica por arriba de los dos millones de pesos. El tercer partido político con multas aún

9 de noviembre de 2023

por pagar ante el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) es Encuentro Solidario (PES) con un monto de un millón 767 mil 233 pesos.

#### **MC contendrá en totalidad de municipios y distritos en el 2024**

Movimiento Ciudadano Michoacán habrá de postular candidatos, en la elección local, en los 112 municipios michoacanos y en los 24 distritos locales, aseveró Antonio Carreño Sosa, dirigente estatal de dicho instituto político. El dirigente partidista informó esto al dar a conocer la ruta interna que seguirá, de acuerdo al calendario, para los registros de quienes pretendan participar por una candidatura de orden federal, es decir la del Senado y las 11 diputaciones federales.

#### **La derecha no nos va a arrebatar la esperanza que sembró AMLO: Torres Piña**

La derecha le apuesta a orquestar campañas de desinformación para demeritar los logros de la 4T, pero el pueblo organizado no permitirá que se nos arrebate la esperanza que el presidente Andrés Manuel López Obrador sembró a partir de 2018, enfatizó el promotor de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Michoacán, Carlos Torres Piña. De gira por los municipios de Los Reyes y Villamar, el morenista se dirigió a decenas de simpatizantes de la 4T para convocarlos a cerrar filas en torno al proyecto de la doctora Claudia Sheinbaum, a fin de garantizar la continuidad de este proceso de transformación.

#### **También el Revolucionario Institucional está listo para ir solo por la alcaldía de Morelia, asegura Memo Valencia**

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, se encuentra preparado para ir solo en la contienda por la capital michoacana en los próximos comicios electorales, así lo anunció el dirigente en la entidad, Guillermo Valencia Reyes. Ello luego de que el secretario general del Partido Acción Nacional (PAN), Javier Estrada Cárdenas, también aseguró que están listos para ir solos en los próximos comicios electorales, tras el distanciamiento que se tiene con los partidos de la alianza.

#### **Acierto, incremento de 23 por ciento al presupuesto del IEM: Morena Michoacán**

El dirigente de Morena en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva, subrayó que es un acierto de Gobierno del Estado proyectar un aumento de 23.55 por ciento en el presupuesto que tendría el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) el próximo año, ya que le permitiría atender el desarrollo del proceso electoral. Para este año, el Congreso del Estado le autorizó al IEM un presupuesto de 471 millones 424 mil pesos. Y para el 2024, la administración estatal propondrá que se le autorice el ejercicio de 582 millones 424 mil pesos. Juan Pablo Celis expresó que con este incremento presupuestario se busca fortalecer la transparencia y la eficacia en la organización del proceso electoral, asegurando que se lleve a cabo de manera justa y equitativa.

#### **Aprueba PRD método de elección de candidaturas a cargos de elección popular en materia local**

Durante el Sexto Pleno Extraordinario del XI Consejo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) realizado este día, las Consejeras y Consejeros aprobaron el resolutivo relativo a las fechas y método de elección de las candidaturas del PRD a cargos de elección popular local. Las diputaciones locales por los principios de representación proporcional y

9 de noviembre de 2023

de mayoría relativa a integrar la LXXVI Legislatura del Congreso, los 112 Ayuntamientos en el marco del proceso electoral local ordinario 2023-2024.

---

## INFORMACIÓN DE GOBIERNO

---

### **IEM, entre las áreas con un presupuesto al alza para 2024: Segob**

La propuesta del presupuesto de 2024 para el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) es al alza y es una de las tres dependencias o UPP que proyecta un mayor recurso, sostuvo el titular de la Secretaría de Gobierno, Elías Ibarra Torres. En entrevista con medios de comunicación, el funcionario estatal puntualizó que, si se compara el proyecto de 2023 con el del 2024, el IEM tendrá un incremento al alza del 23.5, pero si además se hace la comparación con el año 2022 en el que no hubo elecciones, con 2024, el incremento será del 35 por ciento.

### **Disminuye 38% el homicidio doloso de mujeres: Elías Ibarra**

La implementación de políticas públicas por parte del Gobierno del Estado ha dado como resultado la disminución de hechos de violencia cometidos en contra de las mujeres michoacanas, como es la disminución del 38.82 por ciento en la incidencia de homicidios dolosos, señaló el secretario de Gobierno, Elías Ibarra Torres. Destacó que, de acuerdo con cifras proporcionadas por la Fiscalía General del Estado (FGE), entre enero y octubre de 2022 se registraron 188 homicidios de mujeres en la entidad, mientras en el mismo periodo del presente año fueron 115 casos, lo cual muestra un decremento de 73 hechos.

### **Diez municipios con AVG se equiparán con patrullas violetas: Seimujer**

Huetamo, Lázaro Cárdenas, La Piedad, Maravatío, Morelia, Pátzcuaro, Sahuayo, Tacámbaro, Zamora y Zitácuaro contarán con su propia patrulla morada para atender la violencia de género de sus jurisdicciones, informó la titular de la Seimujer, Carolina Rangel Gracida. En entrevista, la funcionaria estatal explicó que los recursos para equipar y entregar las patrullas emanarán del Fortapaz.

### **Alista Segalmex acopio de maíz para pequeños productores de Michoacán**

La Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) inició los centros de acopio de maíz para los pequeños productores en Michoacán que no rebasan las cinco hectáreas de temporal y/o riego. El monto máximo por campesino será de hasta 35 toneladas de grano, la cual será recibida en el periodo de noviembre 2023 - febrero 2024.

### **Se firma primer documento digital de ejecución de pago: Luis Navarro; se eliminan 100 mil firmas manuales**

Antes, para obtener la autorización y comprobación de un pago, las dependencias y entidades del Gobierno de Michoacán requerían un sinnúmero de diligencias que, a veces, tardaban semanas; ahora, en un hecho sin precedentes dentro de la gestión pública estatal, la Secretaría de Finanzas y Administración signó digitalmente su primer Documento de Ejecución Presupuestaria y Pago (DEPP) con la Firma Electrónica Avanzada, lo que elimina el papeleo burocrático y procedimientos ociosos, haciendo mucho más ágiles los trámites. El responsable del manejo de los recursos públicos de Michoacán, Luis Navarro, explicó

9 de noviembre de 2023

que con esto, “no solamente evitamos procedimientos burocráticos que equivalían a firmar manualmente la autorización de más de 100 mil documentos al año, con una erogación en consumibles por un monto superior a 66 millones de pesos, sino que eliminamos papeleo y obtenemos rapidez, trazabilidad de los recursos al quedar todos los movimientos en el Sistema Electrónico, así como confiabilidad y resultados positivos en beneficio de Michoacán”.

### **Anuncia Ramírez Bedolla municipalización de acceso de autopista a Uruapan**

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, informó que se iniciarán gestiones ante la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), para municipalizar el tránsito vehicular del acceso a la autopista Siglo XXI, tramo planta de Pemex a la papelera de Uruapan. En reunión con integrantes del Grupo Empresarial de Uruapan, el mandatario externó la necesidad de generar condiciones de seguridad vial para dar mayor movilidad y ordenamiento a la carretera.

---

## INFORMACIÓN DE MORELIA

---

### **Comienza regulación de música en vivo en antros y bares de Morelia**

Con un total de nueve establecimientos en zonas críticas, comenzó la regulación de la música viva ofertada por bares y antros, en aras de evitar la generación de ruido excesivo, aseveró Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento. Los sitios donde ya se aplica esta regulación se ubican en el bulevar García de León, siete antros y bares, así como en la calle Teniente Alemán y la avenida Enrique Ramírez, dos más.

### **¡A Sacar El Chile! Morelia Va Por El Récord De La Salsa +GRANDE Del Mundo**

Váyanse sacando los chiles porque se armará la salsa más grande del mundo en el molcajete gigante de la tenencia moreliana de San Nicolás Obispo, así lo anunció el alcalde capitalino, Alfonso Martínez Alcázar. Vamos a hacer la salsa más grande del mundo hecha en molcajete, nada más vamos a lavarlo muy bien porque lleva varios meses cayéndole ahí la lluvia y demás», expresó el edil.

### **Se instalarán hasta 1100 comerciantes en fiestas guadalupanas**

Hasta mil 100 comerciantes se instalarán en las inmediaciones del Santuario Guadalupano, con motivo de las fiestas en honor de la virgen de Guadalupe, y Morelia se prepara para esta actividad. El secretario de Servicios Públicos, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas, detalló que ahora que ha concluido la temporada de la Noche de Muertos, la ciudad comenzará la preparación de las fiestas guadalupanas. Como cada año, se estima que desde el 20 de noviembre hasta el 9 de diciembre se colocarán alrededor de 300 vendedores de temporada en la calzada de San Diego y las plazas Jardín Azteca y Morelos.

### **DIF Morelia, aún con prótesis mamarias externas disponibles**

El DIF Morelia, que encabeza la Presidenta Honoraria, Paola Delgadillo Hernández, rebasó la meta propuesta para este año, consiguiendo 220 prótesis mamarias externas gratuitas para mujeres sobrevivientes de cáncer, gracias a la participación de Este esfuerzo reflejó el compromiso del Gobierno del Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, por mejorar la calidad de vida de las mujeres morelianas tras superar una mastectomía.

9 de noviembre de 2023

Actualmente, aún hay una disponibilidad aproximada de 69 unidades, por lo que se hace un llamado para que las mujeres que requieran de este apoyo se acerquen a solicitarlo al DIF Morelia antes del 13 de noviembre. Las y los morelianos en las actividades por el mes rosa.

### **Buscará Morelia recursos para Cemsad y Cecytem en tenencia San Nicolás**

Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia, aseveró que acompañará a la tenencia de San Nicolás Obispo en las gestiones para lograr recursos para la edificación de las instalaciones del Centro de Educación Media Superior a Distancia (Cemsad) 59, del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Michoacán (Cecytem). Durante la inauguración de la Feria Integral, celebrada este miércoles 8 de noviembre, en la tenencia de San Nicolás Obispo, Alfonso Martínez recordó que recientemente el ayuntamiento de Morelia llevó a cabo la donación de un predio en la comunidad de El Toril, destinado a albergar a los poco menos de 200 estudiantes del Cemsad 59, a fin de que cuenten con instalaciones dignas y apropiadas para su formación.

### **DIF Morelia ha retirado a 50 personas en situación de calle**

En los últimos cuatro meses, 50 personas en situación de calle han sido retiradas, indicó el director del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) en Morelia, José Manuel Álvarez Lucio. Detalló que de estas personas 35 varones y seis mujeres ingresaron a centros de rehabilitación para buscar su recuperación, con miras a ser reinsertadas en la sociedad y resto fue canalizado a hospitales para su tratamiento, ya que han sido diagnosticados con males que requieren de seguimiento médico.

### **Ofrecen a FNLS otra Plaza en Morelia para que desalojen la Melchor Ocampo**

Sugirieron a plantistas del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo (FNLS) aposentados en la Plaza Melchor Ocampo, se trasladen a otra Plaza pública, ante la necesidad de no querer moverse. Después de un encuentro entre la administración municipal y los miembros del FNLS el pasado martes 7 de noviembre, Yankel Alfredo Benítez Silva, Secretario del Ayuntamiento, informó en entrevista que se ha sugerido a la FNLS que consideren la posibilidad que puedan mudarse a la Plaza del Carmen o la Plaza Carrillo, donde podrían acomodarse los más de 100 vendedores ambulantes que actualmente ocupan el espacio.

---

## INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN

---

### **SEE gana la batalla contra maestros eventuales en Michoacán; 300 se han retirado**

La Secretaría de Educación en el Estado (SEE) ha ganado la batalla contra maestros eventuales en Michoacán, de modo que 300 se han retirado de las aulas para dedicarse a otro oficio, luego de varios años de no recibir salarios. A decir de Jairo Antonio Mandujano Ortega, líder de una de las expresiones sindicales de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), poco a poco se han retirado los maestros que no han conseguido se regularice su situación y se les otorgue una plaza base.

### **Derribar tabús, clave para prevenir violencia contra las mujeres: SEE**

9 de noviembre de 2023

Con el objetivo de brindar herramientas a maestras y maestros para prevenir y erradicar la violencia de género, los manuales para la transversalidad de la perspectiva de género en la educación básica, presentan actividades para realizar en el aula y concientizar a niñas, niños y jóvenes en temas que muchas veces son considerados tabú, como la menstruación. Recientemente la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE), Gabriela Molina Aguilar, presentó estos modelos curriculares para preescolar, primaria y secundaria, mismos que se alinean a lo que marca la Nueva Escuela Mexicana (NEM) en temas como la educación sexual y la importancia de que situaciones tan naturales como el periodo menstrual no sean motivo de agresión, acoso escolar o discriminación hacia las mujeres.

### **Seguiremos apostando a la unidad magisterial en Michoacán: CNTE**

Tras la marcha que se realizó este martes en Morelia como parte de las convocatorias que lanzó la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que lidera Jairo Mandujano, se destacó que fue un gran paso para la unidad. El líder magisterial así lo expresó, posterior a esta actividad que contó con la participación de integrantes de otros gremios como el Frente Cívico Social (FCS) y demás gremios que respondieron a este exhorto para integrar un grupo más fortalecido que exija cumplimiento a las autoridades.

### **Debemos adaptarnos y renovarnos para mantenernos a la vanguardia: UMSNH**

Es innegable que la educación y la tecnología están en constante evolución, y como institución de enseñanza superior, debemos adaptarnos y renovarnos para mantenernos a la vanguardia”, señaló el secretario Académico de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Jorge Fonseca Madrigal, durante el acto con motivo del 51 aniversario de la Facultad de Ingeniería en Tecnología de la Madera Acompañado del director de la dependencia, Sergio Escobedo Torres y del secretario de Medio Ambiente, Alejandro Méndez López, el funcionario asistió con la representación de la rectora Yarabí Ávila González, a la conmemoración, en donde dijo, que la Máxima Casa de Estudios, está trabajando en varios frentes para lograr objetivos de cambio y renovación.

---

## INFORMACIÓN DE SALUD

---

### **SSM mantiene a personal médico capacitado para atención de urgencias**

Contar con recurso humano calificado y competente que contribuya a garantizar el bienestar de los pacientes al recibir atención prehospitalaria durante su traslado a una unidad médica, es el objetivo de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), el cual se refuerza mediante la capacitación. Por ello, a través del Centro Regulador de Urgencias Médicas (CRUM), en lo que va del año se han realizado 86 mil 642 capacitaciones a paramédicos, personal médico y de enfermería; así como sensibilización a población en general sobre prevención de accidentes, seguridad vial y cursos de primeros auxilios.

---

## INFORMACIÓN DE SEGURIDAD

---

**Con 40 mil 333 denuncias, la incidencia delictiva incrementó 6.41% en Michoacán**

9 de noviembre de 2023

Durante los primeros 9 meses del 2023, Michoacán ha registrado un incremento del 6.41% en la incidencia delictiva general, ya que, entre enero y octubre, se denunciaron 40 mil 333 delitos, es decir 2 mil 432 más que en 2022, cuando se contabilizaron 37 mil 901. De acuerdo al informe que rindió el Fiscal General del estado (FGE), Adrián López Solís, en el comparativo mes a mes, también se tiene un incremento, ya que en octubre del 2022 se denunciaron 4 mil 051 delitos y en el 2023 fueron 4 mil 272, esto es, un incremento de 5.45%.

### **Tráiler sin frenos se impacta con caseta de Zinapécuaro y deja 3 heridos**

Al menos tres personas resultaron lesionadas luego de que un tráiler sin frenos se impactó contra la caseta de peaje de Zinapécuaro, además embistió varios vehículos. Fue durante los primeros minutos de este miércoles que el tractocamión Kenworth, amarillo, con placas del Servicio Público Federal, circulaba en dirección a Morelia, cuando al llegar al kilómetro 202, justo en la caseta de peaje, el conductor no logró detener la marcha debido a una falla en el sistema de frenos, derribando la caseta e impactando varios vehículos. El saldo es de tres personas heridas y cuantiosos daños materiales, aunado al cierre de la circulación en el citado punto, debido a la magnitud del accidente.

### **Agresiones contra policías en Cotija, por reacción de grupos criminales: SSP**

El titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), José Alfredo Ortega Reyes, se pronunció tras el reciente asesinato en contra un guardia civil en Cotija, enfatizando que estos incidentes son una reacción de grupos criminales al despliegue de personal en Bases de Operaciones Interinstitucionales “El despliegue de personal lógicamente genera esa reacción de esos grupos, como la muerte del joven Armando Gómez Villaseñor, quien perdió la vida el domingo en una agresión. Vamos a seguir avanzando, manteniendo presencia para minimizar los hechos que nos afectan a la SSP como institución”, declaró Ortega Reyes.

### **Homicidas abandonan el cuerpo de su víctima en el municipio de Copándaro**

Un hombre ultimado a tiros fue encontrado a la orilla de la carretera Morelia-Salamanca, en las inmediaciones de San Agustín del Maíz, en el municipio de Copándaro, trascendió en la cobertura de la noticia. Autoridades policiales informaron que el hallazgo lo realizaron unos habitantes durante la mañana de este miércoles, por lo cual alertaron al número de emergencias 911.

### **Primeros días de noviembre dejan 34 muertos en Michoacán**

La primera semana del mes de noviembre ha dejado un saldo de 34 personas fallecidas en hechos violentos, entre estos cinco mujeres, un niño, un político y un policía. Entre el 1 y el 7 de noviembre, la Fiscalía General del Estado (FGE), abrió carpeta de investigación por la muerte de 34 personas en los municipios de Morelia, Zamora, Apatzingán, Parácuaro, Uruapan, La Huacana, Zinapécuaro, Sahuayo, Tacámbaro, Cotija y Maravatío, de acuerdo a información oficial de la Comisión Nacional de Seguridad. Pero es sólo la cifra preliminar, el número de fallecidos podría incrementar al concluir el mes.